

**MAIRIE
DE
BESANÇON**



RÉPUBLIQUE FRANÇAISE – DÉPARTEMENT DU DOUBS

**EXTRAIT DU REGISTRE
des Délibérations du Conseil Municipal
Séance du 04 décembre 2025**

Publié le : 15/12/2025

Le Conseil Municipal, convoqué le 27 novembre 2025, s'est réuni à l'hôtel de Ville de Besançon

Conseillers Municipaux en exercice : 55

Présidence de Mme Anne VIGNOT, Maire

Étaient présents :

M. Hasni ALEM, Mme Frédérique BAEHR, M. Guillaume BAILLY, Mme Anne BENEDETTO, Mme Pascale BILLEREY, M. Nicolas BODIN (jusqu'à la question n°33 incluse), M. François BOUSSO, Mme Nathalie BOUVET, Mme Fabienne BRAUCHLI, Mme Claudine CAULET, Mme Aline CHASSAGNE, Mme Annaïck CHAUVET, Mme Julie CHETTOUH (à compter de la question n°8), M. Benoît CYPRIANI, M. Cyril DEVESA (à compter de la question n°47), Mme Marie ETEVENARD, M. Ludovic FAGAUT (à compter de la question n°2), Mme Lorine GAGLIOLO, Mme Nadia GARNIER, Mme Sadia GHARET (à compter de la question n°23), M. Abdel GHEZALI, Mme Valérie HALLER, M. Jean-Emmanuel LAFARGE, Mme Marie LAMBERT (à compter de la question n°31), M. Aurélien LAROPPE, Mme Myriam LEMERCIER, M. Christophe LIME (à compter de la question n°4), Mme Agnès MARTIN, Mme Carine MICHEL, Mme Marie-Thérèse MICHEL, Mme Laurence MULOT, M. Yannick POUJET (à compter de la question n°23), M. Anthony POULIN, Mme Françoise PRESSE, Mme Karima ROCHDI (à compter de la question n°13), M. Jean-Hugues ROUX, M. Nathan SOURISSEAU, M. André TERZO, Mme Claude VARET (à compter de la question n°3), Mme Anne VIGNOT, Mme Sylvie WANLIN, Mme Christine WERTHE, Mme Marie ZEHAF

Secrétaire :

Mme Claudine CAULET

Etaient absents :

Mme Elise AEBISCHER, M. Kévin BERTAGNOLI, M. Sébastien COUDRY, M. Laurent CROIZIER, Mme Karine DENIS-LAMIT, M. Olivier GRIMAITRE, M. Pierre-Charles HENRY, M. Damien HUGUET, M. Jamal-Eddine LOUKIAR, M. Saïd MECHAI, Mme Juliette SORLIN, M. Gilles SPICHER

Procurations de vote :

Mme Elise AEBISCHER à Mme Valérie HALLER, M. Kévin BERTAGNOLI à M. Hasni ALEM, M. Nicolas BODIN à Mme Carine MICHEL (à compter de la question n°34), M. Sébastien COUDRY à M. Jean-Hugues ROUX, M. Laurent CROIZIER à Nathalie BOUVET, M. Cyril DEVESA à Mme Lorine GAGLIOLO (jusqu'à la question n°46 incluse), Mme Sadia GHARET à M. Christophe LIME (jusqu'à la question n°22 incluse), M. Olivier GRIMAITRE à M. André TERZO, M. Pierre-Charles HENRY à Mme Christine WERTHE, M. Damien HUGUET à M. Anthony POULIN, M. Saïd MECHAI à Mme Myriam LEMERCIER, Mme Marie LAMBERT à M. Ludovic FAGAUT (jusqu'à la question n°30 incluse), M. Yannick POUJET à M. Abdel GHEZALI (jusqu'à la question n°22 incluse), Mme Karima ROCHDI à Mme Agnès MARTIN (jusqu'à la question n°12 incluse), Mme SORLIN à Mme Julie CHETTOUH, M. Gilles SPICHER à Mme Pascale BILLEREY

OBJET : 31 - Dénomination d'une rue Suzanne PEUTEUIL

Délibération n° 008144

31

Dénomination d'une rue Suzanne PEUTEUIL

Rapporteur : Mme Aline CHASSAGNE, Adjointe

	Date	Avis
Commission n° 2	18/11/2025	Favorable unanime
Commission n° 3	19/11/2025	Favorable unanime

Résumé :

Le présent rapport a pour objet de prendre connaissance d'un nom de rue « Suzanne PEUTEUIL » donné à un futur lotissement.

Dans le cadre de l'aménagement du lotissement « Les dessus de Chailluz » sis chemin des Quatrouillots à Besançon, il a été proposé au promoteur le nom de Suzanne PEUTEUIL, auteure et poétesse (1903-1993), dans le cadre de la commission municipale de dénomination de noms de rues et espaces publics.

Poète et journaliste aux multiples facettes, Suzanne PEUTEUIL a défendu le patrimoine comtois, intellectuel, musical et architectural, et a lutté contre ceux qui dénaturaient les paysages.

Suzanne PEUTEUIL, née en 1903 à Besançon, Grande Rue, a montré très tôt une personnalité certaine. Déjà, à six ans, elle veut être membre du Rugby-Club de Franche-Comté, reçoit sa carte et devient en quelque sorte la mascotte de ce club. Plus grande, elle pratique l'épée et le sabre. Mais Suzanne n'est pas que sportive, la voici, après des études brillantes, à seize ans, étudiante en lettres à la faculté de Besançon et, à dix-huit ans, elle publie un recueil de poésies « les chants de l'Ame » où l'on voit déjà son amour pour les témoignages du passé, elle y évoque les « vieilles maisons ».

À vingt ans, Suzanne PEUTEUIL est journaliste, pour la presse locale et régionale. Elle défend le patrimoine avec passion et publie en 1925 « Ecrit sur le garde-fou des clochers de mon pays ». En 1932, c'est la croisade contre le démantèlement des remparts de Besançon, relayée par les journaux parisiens. Elle est surnommée Jeanne Hachette et les caricaturistes la représentent défendant les portes d'Arènes contre le Maire SIFFERT. Les partisans des fortifications semblaient devoir l'emporter mais le maire fit malgré tout abattre les portes et percer l'avenue qui porte désormais son nom.

L'année suivante, le compositeur bisontin, Emile Ratez (1851 -1934) fait jouer « La dernière Halte », avec chœurs et orchestre, sur des poèmes de la jeune femme qui avait écrit dans son premier recueil de vers.

Suzanne ne cesse de défendre les paysages comtois qu'elle aime tant et souhaite que la vallée de la Loue redevienne telle que Courbet l'a peinte. Elle est aussi à l'origine d'une association désirant acquérir à Ornans la maison familiale des Courbet pour en faire un musée.

Tous les domaines l'intéressent et elle se plaît à interviewer des écrivains à la personnalité affirmée et à donner à ses lecteurs de savoureux portraits, comme ceux de Colette ou de Tristan Bernard. Ses articles sont toujours très attendus dans la revue « Franche-Comté & Monts Jura », une revue dont Suzanne PEUTEUIL deviendra directrice et propriétaire en 1930 mais qu'elle sabordera au début de la guerre pour ne pas se soumettre à l'occupant. Le prix Paul Verlaine en 1942, couronne son recueil de poésies « Du chérubin au vol de l'ange ».

Devenue parisienne après la guerre, Suzanne reprend ses activités de journaliste, travaille pour l'agence France-Presse et collabore à des publications comme « Les Nouvelles Littéraires », « Le Mercure de France », « La Table Ronde », et même « La Gazette de Lausanne ». Musicologue, elle fait connaître les compositeurs comtois. Et elle a su évoquer le crépuscule à Besançon dans son poème « Entre chien et loup ».

L'Académie des Sciences, Belles Lettres et Arts de Besançon est fière d'accueillir Suzanne PEUTEUIL qui, revenue en Franche-Comté, se partage entre son appartement de la rue Renan de Besançon et une maison au Saucet, près de Bretonvillers. Là, en pleine nature ; elle continue à écrire, à composer des poèmes.

Décédée en 1993, Suzanne PEUTEUIL a laissé le souvenir d'une talentueuse journaliste combattive qui a défendu avec passion le patrimoine comtois et qui est restée fidèle à la devise de son adolescence : « Je me suis appuyée sur la beauté du monde ».

Le Conseil Municipal prend acte du nom de rue Suzanne PEUTEUIL pour le futur lotissement « Les dessus de Chailluz ».

La présente délibération peut faire l'objet d'un recours devant le Tribunal administratif de Besançon dans les deux mois suivant sa publicité.

La Secrétaire de séance,

Claudine CAULET
Adjointe

Pour extrait conforme,
La Maire,

Anne VIGNOT